

pauvreté. L'éducation, la santé et la mise en valeur des ressources humaines sont des éléments de base d'autres projets qui existent actuellement à ce niveau. Un autre projet vient en aide à la Commission nationale sur les femmes dans les efforts qu'elle déploie avec d'autres ministères du gouvernement pour faciliter l'application du programme des femmes dans le développement par les groupes de femmes et les ONG.

4.2 Programmes spéciaux

L'aide au développement atteint également les Philippines par l'entremise d'un certain nombre de programmes spéciaux mis en oeuvre par l'ACDI en collaboration avec des organisations non gouvernementales canadiennes et internationales et grâce à son engagement dans des programmes internationaux et multilatéraux. Les activités des ONG aux Philippines ont une longue histoire et leur réseau est très vaste.

Près de 2,5 millions de dollars ont été déboursés en 1988-1989 par la Direction générale des programmes spéciaux de l'ACDI pour des douzaines de projets mettant à profit des organisations non gouvernementales, des institutions et des coopératives aux Philippines.

4.3 Centre de recherches pour le développement international (CRDI)

Le CRDI offre une aide financière et professionnelle à la recherche faite par et pour les pays en développement sur l'agriculture et la production alimentaire, l'énergie, l'alimentation en eau, la santé et l'éducation, les sciences et la technologie, et des systèmes d'information. À ce jour, le CRDI a appuyé quelque 270 projets de recherche et de développement aux Philippines pour des décaissements de près de 45 millions de dollars. En 1988-1989, le CRDI a affecté 3,6 millions de dollars au financement d'activités de recherche aux Philippines; il s'agit d'un de ses programmes les plus ambitieux en Asie. En tout, 111 projets représentant des dépenses de près de 20 millions de dollars sont actuellement à diverses étapes de réalisation.

4.4 Corporation Petro-Canada pour l'assistance internationale (CPCAI)

La CPCAI est une division sans but lucratif de Petro-Canada et financée par le gouvernement du Canada. Elle a reçu le mandat d'aider les pays en développement à trouver et à utiliser leurs propres réserves de pétrole et de gaz. Entre 1983 et 1986, la CPCAI s'est associée à deux programmes en collaboration avec la *Philippine National Oil Company* (PNOC) et avec le *Bureau of Energy and Development*; ces programmes représentaient des dépenses de 11 millions de dollars. Le premier programme comprenait l'octroi d'une subvention pour des activités d'exploration; quant au second, il s'agissait surtout d'un programme d'étude géophysique au large des côtes. La CPCAI finance actuellement un programme de 4 millions de dollars qui vise avant tout à améliorer la capacité technique de l'*Office of Energy Affairs* (OEA) et de la *Philippine National Oil Company* et à améliorer la capacité de gestion de données de l'OEA.

Deux plus petits projets d'aide technique ont été parachevés en 1987; il s'agissait d'une étude et d'essais géophysiques et de l'envoi de conseillers canadiens en forage et d'un soutien opérationnel aux activités de forage de la *Philippine National Oil Company*. En janvier, la CPCAI a financé la tenue d'un cours de gestion de six jours à Manille conçu pour les cadres intermédiaires de l'OEA et de la PNOC, du secteur privé philippin et d'autres pays de l'ANASE. Au début de l'année 1990, la CPCAI a mis au point un programme de formation : des cours ont été dispensés à des membres du personnel de l'OEA et de la PNOC, de même qu'une formation en cours d'emploi au Canada pour des techniciens.